

SEREMI de Salud e instituciones públicas y privadas se reúnen en jornadas de trabajo del planesi

- El Plan Nacional de Erradicación de la Silicosis (Planesi) ha obtenido buenos resultados desde que se promulgara el año 2007. Así dio cuenta la jornada “Planesi y roles del rubro minero”, organizado por la Seremía de Salud del Maule, Sernageomin, Dirección del Trabajo y otras instituciones del rubro de la seguridad laboral de la Región del Maule.



La Sílice Libre Cristalizada (SiO₂), es un compuesto químico presente en minerales como arena, granito, cuarzo, entre otros. Bajo ciertas condiciones de explotación o manipulación, puede generar una enfermedad laboral llamada silicosis, la cual produce fibrosis pulmonar incurable a los trabajadores expuestos sin protección.

El objetivo de esta jornada, fue mostrar a la comunidad, pero especialmente a las empresas, trabajadores y también a las y los futuros profesionales del área, el trabajo que está desarrollando la Mesa Planesi e incentivar y motivar a las industrias a tomar medidas de control innovadoras cuando sus trabajadores están expuestos a sílice. Esta jornada, contó con las ponencias de trabajadores y funcionarios de: Seremía de Salud, Codelco, Dirección del Trabajo, Subsecretaría de Minería, Sernageomin y C. CH.C.

Rafael Santander, jefe de gabinete (s) de la Seremía de Salud, destacó la labor que ha desarrollado esta mesa y señaló: “La importancia de esta jornada es sensibilizar a todo el rubro minero, sobre todo en materia de prevención y promoción ante la Silicosis”. Además, agregó: “La Silicosis, ya no es tan solo una enfermedad relacionada a la minería, pero en nuestra región también la hemos tenido en personas que trabajan cortando piedras, mármol o concreto, genera un polvo muy fino que se

va a los pulmones de los trabajadores y eso genera un problema respiratorio que es muy complicado para las personas y también para el Estado, de ahí la importancia de trabajar en la prevención”, indicó Santander.

En la Región del Maule, la mesa regional tripartita Planesi, está integrada por representantes de empleadores, trabajadores, Seremía de Salud, Dirección del Trabajo y Sernageomin y cuatro organismos administradores de la ley 16.744. A nivel país este tema es de gran relevancia, dado que se estima que un 5,4% de las y los trabajadores, tienen una alta probabilidad de exponerse a Sílice, por lo que la jornada contó con la participación de instituciones y organizaciones públicas y privadas y también del ámbito de la educación secundaria y superior, quienes reafirmaron su compromiso con esta iniciativa.

Una de las expositoras de esta jornada, Lorena Montes de Oca, directora de Salud de Codelco Chile, División el Teniente, destacó este tipo de espacios para discutir las experiencias en torno a estos temas e indicó: “Es importante que tantos organismos administradores de la ley, los entes fiscalizadores y las empresas del país puedan trabajar en forma mancomunada para poder proteger la vida y la salud de las y los trabajadores. Estas instancias son muy importantes, ya que podemos compartir puntos de vista, las formas de gestionar y nos permite fortalecer las

acciones que cada uno tenemos que realizar en nuestro trabajo”, puntualizó la directora de Salud de Codelco.

Entendiendo que esta es una problemática global y que se debe erradicar esta enfermedad, nació el Plan Nacional de Erradicación de la Silicosis (Planesi) 2009-2030, que establece cinco objetivos estratégicos para que la silicosis deje de ser un problema de salud ocupacional:

- Disminuir y controlar la exposición a la sílice en los lugares de trabajo.
 - Disminuir la incidencia y la prevalencia de la silicosis.
 - Mejorar el diagnóstico oportuno y el control de salud de los trabajadores con silicosis, así como su acceso a las prestaciones pecuniarias e implementar un programa de apoyo social.
 - Fortalecer el sistema de información y de exposición a la sílice, desarrollando un sistema de vigilancia de silicosis.
 - Implementar, desarrollar y evaluar el plan a través de mecanismos tripartitos que fortalezcan la participación de los trabajadores y el trabajo intersectorial.
- Cabe señalar que una jornada similar, en materia de prevención y socialización, se realizó el día anterior, pero esta vez, enfocada en alumnos de los años terminales de las carreras de Construcción Civil y Geología de la UCM.